
 
 

Réunion du bureau 
du 7 mai à 17h00 (heure de Paris) 

Relevé de conclusions 
 
Étaient présents : M. Denis MATHEN, Président ; M. Kodjo Kadevi ETSE, vice-
président ; M. Nicolas DESFORGES, Secrétaire général ; Mme. Valérie PENEAU, 
Trésorière et Mme. Patricia-Dominique LACHAT, Trésorière-adjointe  
Assistaient en outre : M. Bah Dieudonne YAO, chef de cabinet de M. AMANI, 
vice-président ; et Mme. Yasmine LAAROUSSI, Chargée de mission au 
secrétariat général de l’APREF.  
 
 

 
 
 

 
ORDRE DU JOUR 

 
I. Échange sur la situation actuelle  
II. Lancement de l’espace témoignage (fonctionnement, articulation 

avec l’AERTE et ACP, et élargissement d’accès) 
III. Conséquence de la pandémie sur le forum de Namur 
IV. Lancement de la campagne de cotisation 2020 
V. Point sur le groupe de travail du colonel OUATTARA 
VI. Premier contact avec le FERAM 
VII. Relation avec l’OIF 

 
 

 
  

 
La prochaine audioconférence du bureau de l’APREF est fixée au 

 
Vendredi 12 juin à 13h00 (heure de Paris) 

 



 
I- Échange sur la situation actuelle  

 
En Europe, le nombre de contamination est à la baisse. La France et la Belgique 
entrent en phase de dé-confinement, tandis que la Suisse continue de limiter 
les rassemblements de plus de cinq personnes.   
La Côte d’Ivoire, quant à elle, recense quelques 1 500 cas positifs, 
majoritairement dans la capitale.  
 

II- Lancement de l’espace témoignage (fonctionnement, 
articulation avec l’AERTE et ACP, et élargissement d’accès) 

 
Ouvert depuis le 15 avril, l’espace témoignage a été annoncé aux adhérents 
mais n’a pas encore suscité de nombreuses contributions.  
Le bureau acte l’envoi d’un email de relance aux adhérents auquel sera joint 
la vidéo de promotion du forum, envoyée la veille de la réunion aux membres 
du bureau par email.  
En outre, le bureau compte également sur l’activation des réseaux des 
délégués territoriaux afin d’étoffer le nombre de contribution. Un message à 
cet effet leur sera adressé.  
 
ELARGISSEMENT D’ACCES 
 
Le bureau confirme que l’élargissement d’accès du forum aux visiteurs non-
adhérents de l’APREF est prématuré et qu’une décision sera prise 
ultérieurement.  
 
MISE EN LIGNE PUBLIQUE DES CONTRIBUTIONS  
 
Toutefois, dans ses prochaines correspondances, l’APREF informera ses 
membres que, sans objection de leur part, les membres du bureau peuvent, 
s’ils trouvent la contribution particulièrement pertinente, la rendre publique.  
 
Cette possibilité de mise en ligne permettra :  

• de promouvoir les actions de l’association,  
• et d’alimenter le site web.  

 
Dans cette optique, le bureau acte la mise en ligne publique de la note de M. 
Denis MATHEN.  
 
CONTRIBUTIONS ATTENDUES  
 

• La Côte d’Ivoire confirme l’envoi de deux nouvelles contributions.  
• Le Togo confirme également son accord pour fournir à l’Association des 

contributions.  
 
 
 
 

 



III- Conséquence de la pandémie sur le forum de Namur 
 
Le bureau prend la décision de reporter le forum de Namur aux alentours de 
la première semaine de décembre 2021.  
 
 

• Une annonce sera faite sur le site web.  
• Un message rédigé par M. Denis MATHEN sera adressé aux adhérents.  
• Les membres du bureau doivent prendre attache avec les orateurs et les 

participants qu’ils ont invités au forum afin de les informer de cette 
décision.  
 

Le bureau confirme que le thème actuel du forum reste valide mais qu’il devra 
faire l’objet d’une recontextualisation au vu de la crise sanitaire. Ce recalibrage 
sera discuté à l’occasion du prochain bureau.  
 

IV- Lancement de la campagne de cotisation 2020 
 
La campagne de cotisation 2020 a été lancée le 27 avril 2020. Le bureau acte 
une relance pour la deuxième quinzaine de juin.  
 
En tant que trésorière, Mme. Valérie PENEAU informe le Bureau de ses doutes 
concernant les résultats de cette campagne.  
 
INFORMATION NOUVELLE ADHESION 
  
Le SYNAC (Syndicat Autonome des Administrateurs Civils) du Mali a annoncé 
son adhésion collective.  
 

V- Point sur le groupe de travail du Colonel OUATTARA 
 
Depuis le bureau du 28 février 2020, il n’y a eu aucun avancement.  
 
Le Bureau enregistre donc que, malgré les efforts engagés par les membres et 
le Colonel, le projet n’évolue pas. Il tire les conséquences de cette situation en 
mettant un terme à cette initiative.  
 
Mme. Valérie PENEAU en informera le Colonel OUATTARA  
 
PROJET D'E-FORMATION PREFETS AFRIQUE FRANCOPHONE 
 
M. Eric ADJA a pris contact avec M. Nicolas DESFORGES afin de proposer une 
collaboration entre le CHEMI, l’AFRIA et l’APREF. Il s’agit d’un projet d’e-
formation de préfets sénégalais. Si l’expérience s’avérait concluante au 
Sénégal, le projet serait étendu à d’autres pays d’Afrique francophone.  
 
M. Eric ADJA est particulièrement intéressé par l’expertise que peut apporter 
l’APREF sur la question de l’identité numérique et souhaiterait que l’APREF 
prenne en charge une séance de e-formation en visio-conférence.  
 



Mme. Valérie PENEAU accepte de prendre en charge cette séance.   
 
Un courrier sera adressé à M. Eric ADJA confirmant l’accord de l’APREF pour 
participer à cette initiative. Y seront jointes les observations de M. Denis 
MATHEN sur le sujet.   
 
 

VI- Premier contact avec le FERAM 
 
Le FERAM (Forum d’échanges et de rencontres administratifs mondiaux) est une 
association initialement créée pour accueillir les étudiants étrangers en 
administration à Paris. L’association, en lien étroit avec l’ENA, est aujourd’hui un 
réseau d’experts centré sur la francophonie. Francis Etienne, Secrétaire Général du 
FERAM, a soumis à son bureau du 24 avril 2020 une initiative de collaboration avec 
l’APREF.  
 
Cette collaboration permettra de : 

• nouer des contacts dans des réseaux recouvrant le même périmètre que 
l’APREF, 

• et de promouvoir les actions de l’APREF.  
 
Sur le principe, cette proposition de rapprochement est acceptée par le Bureau.  
 

VII- Relations avec l’OIF 
 
Après la prise de contact avec le cabinet de la nouvelle Secrétaire Générale, il 
était convenu d’une rencontre entre les membres du bureau et l’OIF.  
Si cette visite est toujours d’actualité, elle est reportée à une date ultérieure 
en raison de la pandémie.  
 
Mme. Lauren Gimenez qui assure par intérim la direction des affaires 
politiques et de la gouvernance démocratique a réaffirmé son intérêt pour 
l’expertise de l’APREF sur les sujets relatifs à l’identité numérique et à l’état 
civil. L’OIF a également informé l’APREF qu’il n’y aura pas cette année de 
Réunion des Réseaux Institutionnels.  
 
POSSIBLES RELATIONS AVEC L’ENA  
 
M. Nicolas DESFORGES a pris contact avec l’ENA pour leur présenter l’APREF et 
proposer un possible partenariat. L’école s’inscrit en effet dans des réseaux 
chevauchants ceux de l’APREF. Cette prise de contact est en attente de retour.  


